
 

Dirección General de Comunicación Social 

Av. Paseo de la Reforma 116, piso 8, Col. Juárez, Deleg. Cuauhtémoc, CP 06600, México, DF.  

Tel. (55) 5328 5000, ext. 52023, 52024 y 52039 | sedesol.prensa@sedesol.gob.mx www.sedesol.gob.mx 

 

Mensaje de la secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles 

Berlanga, durante la supervisión del modelo de estancias infantiles 

DIF Sedesol. 

  
Comitán, Chis., a 29 de enero de 2014 

Muy buenas tardes a todas, a todos. 

Me da muchísimo gusto estar aquí, en este maravilloso e histórico municipio de Comitán. 

Muchas gracias, gobernador Manuel Velasco Coello. Gracias por recibirnos. Gracias por estar siempre 

dispuesto a que trabajemos de manera conjunta en toda esta estrategia que para el presidente Enrique 

Peña Nieto es fundamental: combatir el hambre, la pobreza, la desigualdad, porque esa es el alma, el 

corazón; ese es el sentido más importante que tiene el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto. 

Agradezco mucho al presidente municipal, Luis Ignacio Avendaño Bermúdez, el que hoy nos reciba, y 

de manera muy especial a la queridísima Leticia Coello. Gracias, Lety, por todo tu apoyo, por todas tus 

solidaridades, por tu compromiso que, sabemos, es muy grande por Chiapas. 

Agradezco la presencia de todos los que nos acompañan: nuestros subsecretarios, nuestro diputado, 

presidente de la Comisión de Desarrollo Social en la Cámara baja, nuestro diputado Alejandro 

Montano; de los diversos funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Social, del gobierno estatal; a 

Martha Angón. Gracias, también, por toda esta tarea del cuidado de los niños. 

Si un sentido tienen estas estancias infantiles es comprender que las mujeres estamos trabajando, que 

somos proveedoras, que salimos de nuestras casas a trabajar para generar un ingreso a nuestras familias, 

ya sea para complementar el ingreso del marido, de la pareja; para que la familia viva mejor o ya sea 

porque estamos al frente nosotras y somos el único sostén de nuestra familia, como sucede en uno de 

cada cuatro hogares mexicanos, en que es una mujer la que se encarga de sostener a la familia, a la casa; 

es el único sostén para que esos niños y niñas salgan adelante. 
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Y muchas veces, cuando tenemos que trabajar, la gran preocupación son nuestros hijos y nuestras hijas.  

Mientras vamos al trabajo nos quedamos con la inquietud, sobre todo si nuestros niños son pequeños, y 

por eso el presidente Enrique Peña Nieto ha reforzado este Programa de Estancias Infantiles y es, para 

nosotros, un gusto saber e inaugurar simultáneamente y aquí están acreditadas, 25 estancias en 

municipios de la Cruzada Nacional Contra el Hambre; es decir, ahí, donde realmente se necesitan. 

Para apoyar a las mujeres, para que podamos trabajar con tranquilidad, yo siempre he dicho que si las 

mujeres estamos tranquilas en nuestro trabajo seremos más productivas, y la manera de estar tranquilas 

es saber que nuestros hijos están bien cuidados. Eso contribuye a nuestro desarrollo y contribuye a ser 

mucho más talentosas y capaces. 

Por eso la importancia de estas estancias infantiles y también la importancia de las escuelas de tiempo 

completo, que este año serán miles de escuelas para alcanzar, al final del sexenio, 70 mil escuelas donde 

los niños estén la jornada completa para que la mamá y el papá estén tranquilamente en sus trabajos, 

sabiendo que los niños están bien cuidados. 

Eso representa entender el gran cambio, la gran revolución silenciosa que hemos hecho las mujeres al 

salir a trabajar; se nos sigue viendo cómo las responsables del cuidado de los hijos y las hijas, como si 

fuéramos las únicas responsables del cuidado, cuando en realidad ya estamos también trabajando y por 

eso necesitamos que nos acompañe el gobierno; que apoye y que comparta con nosotras esta 

responsabilidad. 

Porque cuidar a un niño o a una niña desde que son pequeños es garantizar que esos niños y niñas sean 

mañana ciudadanos, hombres y mujeres, de bien, y por eso la importancia. Aquí estamos sembrando el 

futuro. 

Muchos años abandonamos esta tarea. Estábamos nosotras trabajando y se creyó que seguíamos en la 

casa también cuidando. Y sí, todas llegamos a la casa y, aquí lo sabemos, además de trabajar, a trabajar 
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en el hogar. Hacemos esta doble jornada y esta doble tarea, pero es tanto el trabajo que no podemos 

solas. 

Y por eso necesitamos acompañar, porque el abandono durante años llevó a esta situación en muchos 

hogares de violencia, de ruptura del tejido familiar y social, y hoy estamos pagando las consecuencias. 

La mejor manera de combatir la violencia es cuidando a nuestras niñas y a nuestros niños. Por eso 

celebro estas 25 nuevas estancias infantiles aquí en Chiapas. Estamos garantizando un México en paz, 

un México con tranquilidad. 

Quiero decirles que aquí también, como lo decía el gobernador, el presidente Enrique Peña Nieto puso 

en marcha la Cruzada Nacional Contra el Hambre, aquí, en Las Margaritas. Comitán es uno de los 

municipios que participa en este esfuerzo.  

Se decía ¿por qué municipios con características urbanas participan en la Cruzada Nacional Contra el 

Hambre? Porque tienen zonas de pobreza y de marginación, y porque ahí, en esas ciudades, en esas 

concentraciones urbanas, tenemos que trabajar a favor de la igualdad, porque haya menos pobreza, 

porque no haya hambre, porque nosotros y nosotras, sobre todo, como madres, sabemos que no hay 

nada peor que un niño se vaya a la cama sin haber comido lo suficiente. 

Nosotras nos quitamos el plato de la boca, y lo puedo decir por millones de mujeres que se quitan el 

plato de la boca para que primero coman sus hijos ¿sí o no? Y, por eso, es hoy una preocupación del 

presidente Enrique Peña Nieto que todos los niños y todas las niñas de este país tengan lo suficiente, lo 

más elemental, que es la comida, que es la alimentación.  

Y de eso es de lo que se trata la Cruzada Nacional Contra el Hambre: que quienes viven en esta 

situación de pobreza extrema alimentaria tengan, por lo menos, lo más elemental: el derecho básico a la 

alimentación que, además, está en nuestra Constitución, y el refrán no se equivoca  llena, 

corazón  y todos podremos trabajar mejor. 

No le podemos pedir a un niño que trabaje mejor en la escuela y que tenga buenas calificaciones, si no 
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está bien alimentado; no podemos pedir a un joven que sea productivo, si no está bien alimentado; no 

podemos pedir a hombres y mujeres que rindan más, si no hay alimentos suficientes. Es la base, y por 

eso estamos trabajando en esta Cruzada Nacional Contra el Hambre. 

Y quiero decirles que a un año de su anuncio, cuando el presidente pidió que a lo largo del sexenio 7 

millones de mexicanos comieran mejor, que son los que hoy padecen hambre, en este momento, a un 

año del anuncio, 3 millones ya comen mejor. Hemos llegado en tan sólo un año a 3 millones de 

personas a través de los diversos programas, y esto es un aliciente para seguir trabajando a favor de los 

que menos tienen, de los que más necesitan el respaldo de su gobierno, del gobierno del presidente 

Enrique Peña Nieto y, por supuesto, del gobierno de Manuel Velasco, que en esta tarea es muy 

eficiente y además muy comprometido con esta visión social, porque si un sentido tiene todo lo que se 

hizo el año pasado de reformas, es para garantizar que todos tengamos mayor bienestar y mayor 

prosperidad. 

Todas estas reformas, evidentemente, generan discusión y polémica, porque estamos acostumbrados a 

que el país durante años no se moviera, a que estuviera paralizado, y estábamos todos cómodos en 

nuestra zona de confort, y que llega el presidente y dice  que mover a  y mover a 

México significa una mejor educación para nuestros niños y para niñas; y mover a México significa que 

los maestros y las maestras tiene que estar comprometidos con esta mejor educación.  

Si todos somos evaluados, todos tenemos que ser evaluados, nadie puede estar fuera de esta regla. Y el 

presidente dijo: mos que generar mayor crecimiento, mayor empleo, porque es la mejor manera de 

combatir la  y también dijo:  que hacer una reforma hacendaria que no golpee a los 

que menos  Por eso tomó decisiones difíciles. Lo más fácil hubiera sido ponerle un IVA a 

alimentos y medicinas, pero ese IVA a alimentos y medicinas ¿adivinen a quién iba golpear? Al bolsillo 

de todas nosotras. 

Sabemos que el ingreso que tenemos en nuestros hogares lo dedicamos, sobre todo, a alimentos y 

medicinas, y hubiéramos tenido que pagar más por este concepto. ¿Que dijo el presidente?  voy a 
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afectar a la mayoría de la población; vamos a hacer que paguen los que más tienen, porque eso es lo 

justo: el que más tiene, que más  y estamos hablando de un porcentaje muy pequeño de la 

población. 

Todo este proceso del año pasado es para que en este año concretemos el bienestar de la mayoría de los 

mexicanos. Así que aquí estamos, asumiendo este compromiso, como lo hicimos hace un año con el 

presidente Peña y con el gobernador, de que en Chiapas vamos a transformar el rostro de muchas de sus 

comunidades.  

Ya lo estamos haciendo; vamos a seguir trabajando en este sentido y aquí, en esta colonia tan 

importante de Comitán, que requiere todo este apoyo y todo este esfuerzo, lo estamos cumpliendo y 

acreditando con hechos, porque si algo distingue al presidente de la República es que cumple sus 

compromisos. Esta estancia infantil es una prueba de que estamos cumpliendo. 

¡Muchas gracias! 
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